

Regirá Horario de Verano desde el domingo primero de abril

Robert Torres Barbán

Desde el domingo primero de abril comenzará a regir en todo el país el Horario de Verano. A las doce de la noche del sábado 31 de marzo, deberán adelantarse una hora las manecillas de los relojes, con lo cual se pondrá fin al actual Horario Normal, vigente desde el 13 de noviembre del 2011, de acuerdo con informaciones de la Unión Eléctrica.

En el periodo estival, los días son más largos, por lo cual se cambia al Horario de Verano para de esa manera lograr un mayor aprovechamiento de la luz solar en las actividades cotidianas.

La aplicación del Horario de Verano constituye una medida de alta incidencia en el ahorro energético, explica la misiva. "Con esta decisión, no solo se obtendrá una reducción del consumo de electricidad motivado por un mayor aprovechamiento de la luz solar".

Acontecimientos Actuales en el Oriente Medio hoy en la Mesa Redonda



Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Rebelde y Radio Habana Cuba transmitirán hoy a las 6:30 p.m., la Mesa Redonda Informativa para analizar los acontecimientos más recientes en la convulsa zona del Oriente Medio.

El Canal Educativo retransmitirá este programa al final de su emisión del día.

Avanza reparación capital de la carretera La Máquina-Los Ranchos

Jorge Luis Merencio Cautín

MAISÍ, Guantánamo.— Fuerzas del contingente Emilio Daudinot Pineda, pertenecientes al Ministerio de la Construcción en esta provincia, avanzan en la reparación capital de la carretera La Máquina-Los Ranchos, al norte de este municipio extremoriental.

Del importante vial se han ejecutado 5,2 kilómetros y se trabaja en los 7,3 restantes, informaron a **Granma** Leonardo de la Cruz, jefe de la brigada constructora, y Ramón Castañeda, intendente del Centro Provincial de Vialidad, a cargo de la inversión.

Las labores demandan la ampliación del ancho de la vía hasta nueve metros, reapertura de cunetas, rectificación de paseos, perfilación y nivelación del terraplén, excavación de material en cantera, el tiro de tierra para relleno y la pavimen-



FOTO: YAIMÍ RAVELO

Al desplazar en una hora el momento en que se comienzan a encender las luces en casa, dejará de coincidir la demanda de electricidad para la cocción de la comida con aquella que se necesita para iluminar los hogares, con lo cual se reducirá la máxima demanda en la llamada "hora pico".

Es importante reiterar que todo lo que se haga para lograr un uso racional de la energía, redundará en beneficio de nosotros mismos y de la economía del país.

Robert Torres Barbán

Intercambian experiencias locales en reducción de riesgos de desastres

Miguel Febles Hernández

CAMAGÜEY.— Solo la voluntad política y estatal, unida al protagonismo de las autoridades locales en el manejo integral de riesgos, que estimule la más activa participación ciudadana, pueden contribuir a minimizar las pérdidas de vidas humanas y de recursos materiales ante desastres naturales, tecnológicos o sanitarios.

Así lo corroboraron los participantes en el Taller regional de intercambio de experiencias locales de reducción de riesgos de desastres, con lugar en esta ciudad bajo el auspicio del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil y la Organización No Gubernamental OXFAM Solidaridad.

Delegados de varias provincias y de naciones de Centroamérica dialogaron acerca de la organización del Sistema de Defensa Civil en Cuba y sus principales componentes locales, y conocieron las vivencias que en materia de reducción de riesgos acumulan especialistas de Nicaragua y El Salvador.

Particular interés suscitó la experiencia camagüeyana en la realización de los estudios de peligros, vulnerabilidades y riesgos de desastres, en

específico los vinculados con las afectaciones por fuertes vientos, las inundaciones por intensas lluvias y el embate del mar, tres de los fenómenos que mayores daños han ocasionado históricamente en el territorio.

El ingeniero Rudy Montero Mata, de la delegación provincial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, explicó que se avanza también en las investigaciones relacionadas con la intensa sequía, la actividad sísmica, los desastres tecnológicos y los nuevos escenarios que provoca el cambio climático.

Durante las sesiones de trabajo se puso especial énfasis en el papel a desempeñar por los Centros de Gestión para la Reducción del Riesgo, que en las instancias provincial y municipal constituyen valiosas herramientas en manos de los gobiernos locales para la toma de decisiones.

Cuba posee actualmente una red de centros de este tipo que incluye ocho de carácter provincial y 79 municipales, equipados con moderna tecnología para el procesamiento oportuno de la información, a los que se suman 297 puntos de alerta temprana desplegados en todo el territorio nacional.

Dos investigadoras por una Historia

RAQUEL MARRERO YANES

Las atractivas coincidencias de las historiadoras María de los Ángeles Meriño Fuentes y Aisnara Perera Díaz, narradas en el **Taller de historiografía viva Francisco Pérez Guzmán in memoriam**, deleitaron a colegas de varias generaciones.

Durante el encuentro, realizado recientemente en el Colegio de San Gerónimo, en La Habana Vieja, conocimos de cerca a dos investigadoras de las que resulta difícil hablar por separado, porque —según confiesan— desde que se conocieron en el año 2003, están inmersas en investigaciones relacionadas con la esclavitud en Cuba.

Ellas, aunque de diferentes procedencias —María de los Ángeles (santiagueña) y Aisnara (habanera)—, son mujeres de una extraordinaria laboriosidad y sencillez, demostradas en las anécdotas narradas desde que se conocieron en el Archivo Nacional de Cuba interesadas en el tema de la esclavitud, el día en que encontraron la primera familia esclava,... hasta las alegrías compartidas al recibir los premios y reconocimientos.

Trabajan ambas en la dirección municipal de Cultura de Bejucal, en Mayabeque, y aunque pertenecen a una generación de historiadores más cercana en el tiempo, son doctoras en Ciencias Históricas, miembros de la Unión Nacional de Historiadores de Cuba y recurrentes de la Academia de la Historia. Han obtenido en coautoría importantes premios, entre los que destacan el Regino E. Botí, del Centro Cultural Pablo de la Torriente Brau, el Iberoamericano de Ciencias Sociales, y el de la Crítica Ramiro Guerra.

Aunque de forma independiente cuentan con la autoría de varios títulos, juntas han publicado ocho libros, entre ellos: **Nombrar las cosas. Aproximación a la onomástica de la familia negra en Cuba, Matrimonio y familia en el ingenio, una utopía posible y El universo de Hipólito criollo: derecho, conflicto y libertad en el ingenio La Sonora**.

Utilizan como fuentes los archivos parroquiales



María de los Ángeles (izquierda) y Aisnara ayudan y guían a sus discípulos sin prejuicios. FOTO: YAIMÍ RAVELO

—poco estudiadas en Cuba—, las que luego cruzan con las notariales y judiciales del Archivo Nacional. También las entrevistas a descendientes de esclavos, desde donde aportan una nueva metodología para la reconstrucción de familias.

Es así que continúan insistiendo en las articulaciones entre la esclavitud y la libertad, entre lo rural y lo urbano, en un espacio donde, aunque no lo parezca, la manumisión también fue posible.

Según comentan, sus investigaciones “se convierten en lindas historias que comienzan conociendo a las familias en un documento y terminan en algo impactante, en historias de carne y hueso”.

Increíble resulta comprender el caudal de proyectos que aún tienen por realizar, y no escatiman para convocar a otros historiadores a continuar investigando sobre las familias negras en Cuba.

María de los Ángeles y Aisnara son de esos seres que ayudan a muchos, mientras rescatan la historia, porque esta no es recuento muerto del pasado, sino semilla viva del presente. De eso dieron fe muchos de los presentes en el Taller, quienes reconocen el quehacer de esas estudiosas que van dejando una huella en sus obras y en ella viven.